dano di

inki us

Descentramiento del sujeto romántico en la narrativa de migraciones colombianas nonteras nacionales. A tal punto moratica la carllocatura no solo econistica

roz veni sofilmsiz cup ali manener sino. y sobre todo, entinal e -ni nos mismes alamo Silvia Valero Universidad Nacional de Córdoba 12), en cuanto la condizion actual de América Latina desborda su territorio. Annque les fronteries géopolitique persistant los marias simbolicos se modifican constantemente. Pero el mustar no es un mero movimiento físico. El Primera versión recibida: 7 de septiembre de 2004: -instruction of version final aceptada: 5 de octubre de 2004 (Eds.) : 15 115 016 115 dad otra, que al mamo viempo, lo recibe como Otra: ceneralmente

Resumen: Los movimientos migratorios desde el campo a la ciudad llevaron al crítico Antonio Cornejo Polar a establecer la categoría literaria de sujeto migrante para dar cuenta de un proceso por el cual el sujeto va conformando un discurso descentrado, múltiple, que traduce una biculturalidad ansura q con elementos que, si bien son antagónicos, no se resuelven sintéticamente. A partir de aquí, se analiza la posibilidad de extender los alcances de dicha categoría a los sujetos de las diferentes migraciones en, desde y hacia Colombia, y que la literatura retoma como parte de un proceso que tiene pro-19302 1930 yección latinoamericana... one ofer our robished beliefs at a minac

Descriptores: Literatura colombiana; Cornejo Polar, Antonio; Sujeto migrante; Nadanostra; Burgos Cantor, Roberto; Franco, Jorge; Paraiso travel; Vallejo, Fernando; La virgen de los sicarios.

Abstract: Antonio Cornejo Polar, by studying migratory movements from the countryside to the cities, proposes the concept of "migrant subject" as a literary category. This concept states the discursive process that becomes useful to explain the characteristics of the following subject constructions: multiplicity, descentralization, biculturality, these antagonistic elements do oqua amp not mix synthetically. So, it's possible to extend the use of the category in order to study the subjects of different migration movements, in, from and to Colombia, in the literary discourse of Latinoamerica.

cas hegemonicas hun claborado diseños de na Key words: Colombian literature; Cornejo Polar, Antonio; Migrant subject: Nadanostra; Burgos Cantor, Roberto; Franco, Jorge; Paraiso travel; Vallejo, Fernando; La virgen de los sicarios.

ijanje. Prante a esto, otro critico pertiano Raid Bueno Chavez roff

Licenciada en Letras Modernas por la Universidad Nacional de Córdoba, Argentina. Es profesora Adscrita a la cátedra de Literatura Latinoamericana II de la Escuela de Letras de dicha Universidad. (silvalero@hotmail.com). Adelanta estudios de Maestría en Literatura Hispanoamericana en la Pontificia Universidad Javeriana de Bogotá. El presente trabajo forma parte de una investigación en proceso, referida a las cuestiones identitarias de los migrantes en Latinoamérica y el Caribe.

Si existe un elemento que caracterice la dinámica social latinoamericana desde la segunda mitad del siglo XX es la migración, dentro y fuera de las fronteras nacionales. A tal punto modifica la cartografía, no sólo geográfica sino, y sobre todo, cultural e identitaria, que repensar lo que significa hoy ser latinoamericano se vincula, como dice Néstor García Canclini, con "...interpretar la persistencia y los cambios de una existencia conjunta..." (2002, 12), en cuanto la condición actual de América Latina desborda su territorio. Aunque las fronteras geopolíticas persistan, los mapas simbólicos se modifican constantemente. Pero el migrar no es un mero movimiento físico. El cambio de hábitat arrastra una tensión que afecta el orden vital. El efecto inmediato en el migrante —no sujeto viajero¹— es el choque con una realidad otra, que al mismo tiempo, lo recibe como Otro, generalmente, usurpador de espacios reales y simbólicos.

En relación con la problemática de las migraciones, el crítico literario peruano Antonio Cornejo Polar, atendiendo a las mismas dentro de las frontera de su país, y a partir de la lectura de Los ríos profundos de José María Arguedas, establece, en la década del noventa, la categoría literaria de "sujeto migrante". Si bien centra su estudio en los desplazamientos del campo a la ciudad, considera que este sujeto surgido del fenómeno de las migraciones, permitiría leer importantes segmentos de la literatura latinoamericana, especialmente, dice: "...los que están definidos por su radical heterogeneidad" (1996, 383).

El pensamiento crítico acerca de la heterogeneidad cultural en América Latina desarrollado, además del peruano, por el uruguayo Ángel Rama y el brasileño Antonio Cándido, entre otros, surge frente a la contradicción que supone una teoría homogeneizadora de la cultura nacional (la comunidad imaginada, de Benedict Anderson), en oposición a una realidad heterogénea que desborda los límites de la pretendida 'unidad'. Esas políticas hegemónicas han elaborado diseños de naciones en las que una ficticia "unidad" hace alarde de identidades ontológicamente estables y en una "armónica" convivencia, tal como expresa Cornejo Polar al hablar del mestizaje. Frente a esto, otro crítico peruano, Raúl Bueno Chávez reflexiona:

audometo di arrobanistici di colleccidi. Ngga priministicati di 1918 :

¹³³ Según Raúl Bueno, el sujeto viajero observa y presenta el mundo y sus diferencias sin internalizar nata los debates, ni asumir personalmente los nuevos ejes culturales como necesarios recursos de como necesarios necesarios recursos de como necesarios nata actualmente de substata paratidade, actualmente de como necesarios recursos de como necesarios necesarios recursos de como necesarios necesarios recursos de como necesarios de

² Mientras que el concepto de 'unidad' nos remite a las concepciones homegeneizadoras, que ignora las variedades propias del complejo socio-cultural, el de 'totalidad' da cuenta de la circulación de esa diversidad en coexistencia temporal, y en franca contradicción.

En contraste con las otras categorías como transculturación, mestizaje. diversidad, alternatividad o hibridez, que aluden a procesos meramente culturales o raciales, el concepto de heterogeneidad refiere a los procesos históricos que arraigan en la base misma de las diferencias sociales, culturales, literarias, etc., de la realidad latinoamericana. Incluso. en la base de las diferencias culturales y raciales que funcionan como establecedoras de clases de América Latina: el indio, el negro, el mestizo (1996, 21-36). Aldrece com one ac abdomalie e chiao como unica

De esta manera, la heterogeneidad se nos revela anclada en la interacción sociedad, cultura e historia y refiere a los procesos históricos que arraigan en la base misma de las diferencias sociales, culturales, literarias, etc., de la realidad latinoamericana. Por eso, se hablará de una 'heterogeneidad de base', de la cual derivará la 'heterogeneidad secundaria' que es la referida a los procesos culturales. De esta manera, atendiendo al funcionamiento de los procesos de producción literaria. Cornejo Polar halla heterogéneas a aquellas literaturas en las que se cruzan dos o más universos socio-culturales, desde las crónicas hasta el testimonio, pasando por la gauchesca, el indigenismo, el negrismo y la novela del nordeste brasileño.

Ahora bien, vemos que esa conjunción, encuentro y choque de varias culturas también forma parte de la 'configuración interna' de cada una de las instancias del proceso de producción literaria. Así, emisor, receptor, código. referente, mensaje, se hacen "dispersas, quebradizas, inestables, contradictorias y heteróclitas dentro de sus propios límites" (Cornejo Polar, 1994, 16-17) 3 recordes und supred (8EE-LEE 3881 LeGians 3 vinteral à coron

Dentro de este marco, el sujeto migrante se conforma internamente heterogéneo, como resultado del acto de migrar, ya que la necesidad lo hace adquirir culturas y lenguas sin diluir sus diferencias y problemas, sino acentuándolas. Rompe con la noción de sujeto romántico, jerárquico y autónomo, para dar cuenta de las contradicciones internas que se denuncian, básicamente, en el discurso del migrante, que la superioria de come de c lado, emelido como diceme de la ausencia da un confecto rael gon esa

es radicalmente descentrado, en cuanto se construye alrededor de ejes varios y asimétricos, de alguna manera incompatibles y contradictorios

^{3/22} No se debe confundir la heterogeneidad (discursiva) con la transculturación (narrativa), en ingtanto la primera alude a un "doble estatuto socio-cultural de origen", como dijo Cornejo Polar, mientras que la segunda a una negociación de niveles y sistemas literarios con vistas a la pervivencia del sector discursivo menos favorecido.

de un modo no dialéctico.⁴ [...] imagino que el allá y el aquí, que son también el ayer y el hoy, refuerzan su aptitud enunciativa y pueden tramar narrativas bifrontes [...] considero que el desplazamiento migratorio duplica (o más) el territorio del sujeto y le ofrece o lo condena a hablar desde más de un lugar. Es un discurso doble o múltiplemente situado (Comejo Polar, 1996, 841). Esta e gardan en el como esta en la como esta el como esta el

And an exercise to have all a constants guarantees all resists also the knowledgle.

Asumiendo estas reflexiones es que creo posible hacer caminar la categoría de sujeto migrante, focalizando la atención en las narrativas surgidas como representaciones de las diversas migraciones en, desde y hacia Colombia, como efectos de la violencia política y económica. Así, acercando estos textos a la crítica literaria latinoamericana señalada, podremos comprobar que es entre la persistencia y los cambios, la tradición y lo nuevo, el allá y el aqui, el ayer y el hoy, que se va conformando la subjetividad de los desplazados, exiliados y emigrantes.

Del equilibrio al movimiento: "Somos una familia de desplazados... agraphic, egyptemphilisasse eikara joseta og 1900 herdetarrinning og 1910 er ein internation

En el campo tengo miedo, en la ciudad tengo hambre. (Pintura en una pared del centro de Bogotá)

Los textos que tratan la migración interna nos dan la posibilidad de atender al proceso de conformación de las subjetividades durante la migración y posteriormente a ella, ya instalados en los lugares receptores. Los que llegan a las grandes ciudades son, parafraseando a Julio Noriega (Citado por: Mazzotti y Cevallos, 1996, 331-338), los que han sobrevivido a las dos caras de la muerte: la inacabable guerra civil colombiana y la migración desde las selvas, los Andes, la costa.

zakora na zarzodo v sostospostic ziologumeno pro mili zem W sost**iliza**no e

Es de lamentar que los narradores-empíricos no den cuenta, en la literatura del desplazamiento, de los rasgos lingüísticos de los desplazados según la zona de donde provengan, elemento que sería de gran operatividad en cuanto el habla es la primera manifestación de la diferencia. Por otro lado, entiendo como dicente de la ausencia de un contacto real con esa Colombia subterránea, el no captar desde lo letrado la importancia de lenguas propias que darían cuenta de una identidad otra, agudamente viva en

Cornejo Polar opone la categoría de sujeto migrante a la de mestizaje cultural en cuanto aquél no busca una sintesis armónica. Cabe aclarar que para el crítico peruano, el mestizaje en ningún sentido puede ser armónico, en la medida en que siempre hay un ceder de poder de la cultura dominada a la dominante.

el siglo XXI, en un país donde conviven, actualmente, y hasta que los actores armados lo permitan, sesenta y cinco lenguas habladas por ochenta y cuatro pueblos indígenas. En este sentido, creo que perdemos posibilidades en el análisis de la construcción del sujeto, pero también pierde el texto una riqueza narrativa posible.

narano para volver sexieber iener a donde. La esperanza del retorno no esta

Nadanostra 5 entre la nada y el deambular incierto absolió acomposa (2011) como observo en supresa se vioy especial en supresa (2011) como observo.

La elección de Nadanostra, de Róberto Burgos Cantor, se debe a que se nos narra la historia en el momento mismo del desplazamiento, lo que nos permite tomar al sujeto migrante cuando todavía no se ha establecido en su nuevo aquí y ahora.

La historia comienza cuando el narrador y un poeta reconocido en la comunidad letrada bogotana, se reúnen en la habitación del hotel de este último, luego de caminar por Bogotá y discurrir acerca de los cambios culturales de la ciudad. Una vez en el hotel, llega a sus manos un cuaderno encontrado en una iglesia, después que un grupo de desplazados fuera expulsado por la policía. Sin transición, la historia que veníamos leyendo se corta y comienza a sonar un relato contenido en ese cuaderno, de cuyo autor todo lo que sabremos es que es un joven desplazado, que sólo ha hecho cinco años de escuela y con cierta capacidad para la escritura.

El relato se enuncia desde el presente trágico del deambular de un lado a otro sin rumbo fijo. El discurso es fragmentado, tajante. El narrador elige para contar el momento mismo de la migración, cuando comienza a tomarse conciencia de lo que significa la desterritorialización forzada. El análisis se complejiza en cuanto los sujetos desplazados no cuentan todavía, en el tiempo diegético, con un acá que los constituya como pertenecientes a un nuevo lugar. Están en una encrucijada entre el allá que ya no es: "Volver. Volver a dónde. Volver a la nada. A nada." (148), y el acá inmediato que es el de la incertidumbre porque el hoy no da garantías de establecimiento para siempre. Es el momento del tránsito en que se ahonda la tensión entre la nada del allá y el "no saber qué sigue" del aquí. El ayer es inasible por perdido, el hoy, por inconsistente.

que "Los displazativa, en especial los alhos, han anto victimas de la violen-

⁵ Todas las notas corresponden a la edición Burgos Cantor, Roberto. Nadanostra. Lugares ajenos. Relatos del desplazamiento. Medellín: Fondo Editorial Universidad Eafit, Colección Antorcha y Daga, 2001.

Luz Mary Giraldo, citando a Gastón Bachelard, habla sobre el poder de integración que tiene la casa para los pensamientos, los recuerdos y los sueños y se pregunta qué pasa entonces cuando se obliga, a través de la fuerza, a abandonarla. La desterritorialización, en el caso de Nadanostra, no contempla la reterritorialización, es decir que la dinámica quedará inconclusa, porque para volver se deber tener a dónde. La esperanza del retorno no está ni siguiera diferida. La raíz se ha desprendido de la tierra y ya no tiene lugar en su mundo. "Yo sé que no hay donde volver porque no quedó nada" (148). Si "la vida es ese hacer más sueños" (149), como dice el narrador, a los desplazados del relato lo dejan sin ambas manifestaciones vitales, porque el hacer, el criar hijos, el levantar el techo, el sembrar la tierra se corresponde con la casa, con un suelo "como punto de apoyo espiritual" (Kusch, 1976, 74). La desterritorialización obligada los priva para siempre del espacio real y del simbólico donde se producía ese hacer. Y como consecuencia directa, se pierden los sueños porque el mañana es incierto: "De nada servía mirarnos, éramos extraños. Forasteros otra vez" (Burgos, 152).

La inclusión del término 'forasteros' nos introduce en la problemática que implica la mirada del otro y la autopercepción. Hablar como desplazado presupone el reconocimiento de una marginalidad intrínseca. Es reconocerse como voz de la alteridad. Y el término mismo está marcando la presencia interna, en el sujeto, de dos lugares y dos tiempos porque desplazarse, en este caso, no sólo implica ir de un lugar a otro, sino la pérdida de los significantes que lo identifican como sujeto y la adquisición de otros. El narrador, en la huida, vuelve varias veces la mirada hacia lo que se deja atrás, como intentando avivar la memoria, que se constituye en un aspecto fundamental del resguardo de su identidad primera en cuanto le han destruido aquello que lo significaba. Así, el descentramiento discursivo supone una ruptura forzada con el espacio originario, y a la vez un desajuste con un futuro incierto, en una, seguramente, barriada urbana que le será hostil y en la que deberá reconstruirse subjetivamente. A esta angustia hay que sumarle otros sentimientos que también jugarán un papel importante en esa reconstrucción. Es que además del descentramiento en la configuración de la identidad, como efecto de la yuxtaposición de espacios y tiempos, se debe tener en cuenta otra consecuencia de la migración. Mauricio García Durán6 dice que "Los desplazados, en especial los niños, han sido víctimas de la violen-

encher review I film out the committee of the West of the containing the containing of the containing

elikele, mengjal), satrom ja 17. sprivile H., ne uti kong militor, tilibal a kejaman pitebil fordi keli teba l

Coordinador Nacional del Servicio Jesuita a Refugiados en Colombia.

cial y más grave aún, normalmente no tienen muchas posibilidades de elaborar los efectos que ésta ha producido en ellos: dolor, miedo, rabia, deseos de venganza, culpabilidad, minusvaloración, etc." (García Durán, 1999, 15-31). En este sentido, Nadanostra es elocuente: "El abuelo dijo: nadie restituye nada y después cuando el miedo se acaba a uno le queda el rencor. Y eso no se cura. Como la herida del árbol de lata. No se cierra. Supura. Te pudre" (153). El abuelo, que ha sobrevivido a un desplazamiento anterior, da cuenta de que la fisura provocada por la pérdida no cicatrizació sea (121) de la cicatrizació sea (121) de la

Aparentemente, la única función de aquellos escritores con cuyo encuentro se inicia la narración, es la de permitir la entrada de este metarrelato de desplazados. Sin embargo, encuentro que la escritura misma es la que tiene carácter operativo, y es el de conectar ambos mundos: el de los escritores en Bogotá, en una cómoda habitación de hotel, y el del desplazado, cuyo último refugio conocido fue una iglesia. El que llegue el texto escrito a manos de los intelectuales, hace de este sujeto migrante, un sujeto heterogeneizante,7 porque traslada, aunque involuntariamente, la conflictividad de sus elementos, propios de su periferia, a los centros de poder. Su triunfo está en que su escritura marginal, hecha, en primera instancia, para sí mismo, obstruye el camino de lo que se nos comenzó a contar, y se expande, con una sintaxis tajante, sintomática del pensamiento de su autor, sin desarrollar más que imágenes sueltas pero antagónicas, representación de los mundos del joven desplazado: el ayer y el allá primeros, originarios, idílicos. colectivos, libres y el hoy y el acá trashumantes, dramáticos, inciertos, porque perder el territorio donde se ha soñado y se ha hecho, es perder la espiritualidad: construidos como electo de las dicrentes construidos espaciones

narraciones, que tensionan con el imperació cultual comenido en aduc-Se vuelve a una casa, A unos árboles. A los amigos. A unos niños que parecen ser de todos. Iban a una y otra casa [...] Daba igual. No era igual: daba alegría. Se hacía unión. Se vuelve a los sueños. Ahora no sueño. Pesadillas, st. Miedos. Sobresaltos. Volver. Volver a dónde. Volver a la nada. A nada [...] Sembré plantas y árboles. Los of crecer. Nada estaba [...] Esa nada me absorbió. Se metió en mí. Me convertí en ella (148-149).

Effektő, és an ejemblalmás da la réprésentación literána de los deserre

Raul Bueno agrega, a la descripción de la categoría elaborada por Cornejo Polar, el ser heterogeneizante del sujeto migrante, "porque impulsa las distintas heterogeneidades periféricas hacia los centros de América Latina, donde, adensadas, se encargan ellas de destacar la heterogeneidad de más bulto: la que opone las culturas aborígenes, indomestizas y campesinas a las culturas occidental, occidentalizadas y ciudadanas" (1998, 255).

Nunca sabremos el nombre del narrador de Nadanostra. La escritura logró heterogeneizarlo, al hacerlo a la vez sujeto del padecer y del narrar, con lo que el personaje narrador puede objetivar y trasladar su experiencia, es decir, contarla desde dos perspectivas: el que sufrió el desplazamiento y el que testimonia ese padecimiento, tanto el de la ruptura con el espacio originario como el del rechazo del acá y ahora: "Allá estaba todo. Hasta nosotros. Nosotros creemos estar acá, pero quedamos allá. Nos volvieron nada" (154). Este discurso quebradizo nos está diciendo que la herencia cultural es la que transmite al hombre la continuidad que va más allá de su experiencia individual. Por eso el desarraigo se opone al anhelo de continuidad y estabilidad, y también por eso, el anonimato no significa aquí la pérdida de la identidad personal, del nombre propio, sino, como ya vimos, su multiplicación; significa la asociación de un individuo con una pluralidad de otros nombres y otros individuos concretos que, en esta situación histórica del desplazamiento, da cuenta de su condición migrante. manivitalityras plajemana manna pro jugana a finiteral ne nag foliasitetus

La virgen de los sicarios:8 pola nil proper un alte y que en mar como la considera en al entre la ciudad letrada y la jerga marginales, escribbas ca copres el el

showing as a page of a common of a consequence of the common through the con-Como ejemplo de otra instancia crítica en las relaciones entre centro y periferia surge el narrador de La Virgen de los sicarios. En este caso se subvierte el proceso anterior del desplazado del campo a la ciudad, para dar cuenta de otra posibilidad de construcción subjetiva del sujeto migrante: es el del descentramiento que se produce en el sujeto al chocar con nuevos espacios sociales, construidos como efecto de las diferentes violencias y migraciones, que tensionan con el imaginario cultural contenido en aquéllos que, por diferentes causas, dejaron el país hace muchos años. Sujetos que, luego de emigrar de su país de origen y poseyendo una identidad cultural que los significa, regresan a su tierra y se encuentran con que deben convivir con otro espacio, donde los códigos sociales y culturales ya no sólo no son los mismos, sino que, además, revelan diferentes miradas del mundo.

El texto es un ejemplo más de la representación literaria de los desarreglos sociales que la implantación de una modernidad desigual provoca en

Todas las citas de la novela corresponden a la edición Vallejo, Fernando. La virgen de los sicarios. Bogotá: Alfaguara, 1994.

algunos países latinoamericanos, y que estimula el surgimiento de sectores sociales que, frente a la inviabilidad determinada por la exclusión, expoliados por un sistema coercitivo, para escapar de la alienación asumen mecanismos de contrahumillación que tienen como dinámica la violencia.

De esta manera, el regreso a la tierra de origen da cuenta de un choque entre un ayer y un hoy, un allá y un aqui, que se profundiza en tanto el primer miembro de ambas oposiciones ya no existe, está sólo en el recuerdo del sujeto. Y es precisamente esa desaparición la que establece la complejización del sujeto migrante en esta historia: es posible hablar de la construcción de un tercer lugar de la migración, ya que además del allá (ayer) y del aquí (ahora), existe un nuevo acá que querría recomponer el antes (anterior a la migración) pero que impone un ahora transformado e indeseable.

202 El texto abre con una remembranza del Medellín de la juventud de Fernando, el narrador. La mirada sobre la ciudad no es sobre el Medellín real: es una mirada idílicamente nostálgica: "Había en las afueras de Medellín un pueblo silencioso y apacible llamado Sabaneta. Bien que lo conocí porque allí cerca, [...] transcurrió mi infancia" (7). La elección de adjetivos lo construye cerrado porque ha desaparecido, sin embargo sigue vivo en la nostalgia, y esto hará que el sujeto migrante sitúe constantemente el nuevo acá en un punto de intersección entre lo ausente y su ansiada reproducción, y el presente rechazado pero inevitable. Por eso, a lo largo de toda la obra encontramos elementos que sobreviven, residuales, que marcan la distancia entre lo que fue y lo que es: "Cuando nos bajamos del taxi, [un mimo] estaba remedando a un pobre señor honorable, uno de esos seres antediluvianos, desamparados, que aún quedan en Medellín para recordarnos lo que fuimos y lo que ya no somos más y la magnitud del desastre" (93): de la commercia de capacidades especiales en mais de mais especiales en mais en mais en capacidades en mais en capacidades en mais en capacidades en mais en capacidades en

El narrador se siente un desterrado de su patria, de la que él soñó utópicamente. Está privado del lugar geográfico y social que lo generó y del cual era parte. Es un desterritorializado en su propio territorio. Busca reestablecer las redes de identificación, pero ¿cómo recuperar lo que lo significaba si sólo se halla en su recuerdo?

Jerarquiza los lugares —el aquí y el allá— y el tiempo —el ayer y el hoy—que hacen posible la identificación del sujeto. En el salto de esa topografía simbólica —en cuanto idílica y de paz—, a la presente, tan real y cruel, el itinerario diario por el interior de Medellín traza el proceso de una pérdida, de una desintegración, individual y colectiva, local y nacional. Aquel sujeto romántico que volvió en busca de su vo primero, en un retorno al punto de partida, se convierte en un sujeto lleno de contradicciones internas y, como dice Cornejo Polar, "más relacional que autosuficiente", no sólo porque su sobrevivencia depende de la relación que va estableciendo con los sicarios, sino porque entra en un proceso de reconstrucción identitaria a partir de aquélla relación. En el reverso de la desposesión, está la esencia extraviada. Esa esencia perdida—la plenitud, la estabilidad— es lo opuesto a los valores que regulan las posiciones y la circulación del sentido en el texto, en entre en entre en el trasecon estras ful-

Con ese sentido de la nostalgia que atraviesa la obra, el sujeto se construve casi como un exiliado en su propia tierra. El retorno a ella, a la 'patria', es un desencuentro con su querencia. Y esto es lo que le despierta el vómito imparable que hace al texto, compuesto por una suerte de discursos híbridos en cuanto se mezcla la memoria, con la reflexión trascendental, el análisis político y social, con el didactismo irónico a la hora de traducir el lenguaje de los sicarios. Porque, tal como dice Elena Altuna, "El tipo de discurso producido por el sujeto migrante, de carácter predominantemente testimonial, da cuenta de las varias posiciones que va asumiendo en su recorrido, y en ese pasaje de la unidad a la multiplicidad se modela un texto generalmente hibrido, renuente a una adscripción genérica canónica" (1998, 20), and which read the end observation of costing for a marketically equa-

La noción de inviabilidad se proyecta desde Medellín hacia el país entero. El futuro hipotecado de la nación es, en definitiva, el motivo de esta elegía por Colombia. El primer a men por enfondencia entidade como a primer por enfondencia en el primer por el p

Fernando regresa a su tierra para vivir tranquilo su último tiempo y luego morir. Pero se encuentra, contrariamente, con un contexto que lo aprisiona. Son las comunas como cárceles, especies de prisión, microcosmos prisionero/carcelero que proyecta sus cadenas hacia el resto de la ciudad. La dicotomía libertad/opresión ahora está invertida. Pero, en todo caso, todos los sujetos sociales son poseedores de ambos estados. La prisión que la modernidad expulsora creó sobre los barrios más pobres, hace que éstos, en un acto de supervivencia, desarrollen armas de libertad que son de presión para los otros sectores sociales: "La lucha implacable es a muerte, esta guerra no deja heridos porque después se nos vuelven culebras sueltas. [...] Estos barrios cuando los fundaron eran, como se dice, 'barrios de puertas abiertas'. Ya nunca más" (82) a la supportable de anarolis de anarolis

olega v faret uruto ika v limskripal utologresemenh em itti selibit (

Ahora bien, además del choque emocional que provoca en Fernando el encuentro con este Medellín-Medallo-Metrallo también produce un impacto de la experiencia sobre su propia identidad. La emergencia de esos nuevos sujetos sociales que constituyen los sicarios, marcan el límite entre el ayer y el hoy. Ellos forman parte de dos culturas: una tradicional, religiosa y otra moderna. El narrador reconoce como propia la primera parte de ese sujeto, ya de por sí heterogéneo: el 'nosotros' de 'nuestra' fe católica y 'nuestra' vocación reproductora establece la autoinclusión del narrador en la cultura antioqueña, campesina y cristiana. Sin embargo, esa religiosidad de antes, en la que se oraba para el 'buen morir', y con la que él se identifica al recordar las procesiones de su niñez, va no existe y ha dejado su lugar a una actual expresión de fe en la que se reza para el 'buen matar'. A la tensión provocada en Fernando por la búsqueda de "lo que fuimos y ya nos somos", se le suma el tener que sobrellevar la otra parte de la identidad del sicario, la moderna, que impactará sobre la suya. Y, a la inversa de lo que sucede con Ernesto, en Los rios profundos, el choque se produce entre su cultura letrada que lo identifica con una autopercepción antagónica a la oralidad de los sicarios. Lo que se consideraba, en el pasado, cultura letrada (que era la única legítima, por lo menos para los letrados), ya no organiza la jerarquía de las culturas y las subculturas. Pero esa cultura oral trasunta una visión del mundo que se opone a la que él evoca como la de su niñez. Con respecto a esto, dice José Cardona López:

Sus virtudes de gramático, las que a la vez representan la tradición de un orden idiomático en un país que se ha preciado de ostentar el descabellado engaño ideológico de hablar el mejor español del mundo, son perforadas por vocablos y giros de una jerga nacida en el fragor inclemente de la calle y la vida dura que ocasiona la marginalidad social (1996, 397).

tim al se appevirates a algeria al california a securitario de la composicione della composicione della comp

Asimismo, Fernando se vale de ese discurso durante toda su enunciación, para construir un sicario que es una metonimia del país marcado por la muerte, el robo, la usurpación.

Aunque resulte redundante y obvio, no es posible hablar de la narrativa del sicariato sin abordar, aunque sea tangencialmente, la problemática de la modernidad. El tiempo acelerado pero sentido como sin-sentido en La Virgen de los sicarios, no es el de la primera fase de la modernidad que se veía como la del progreso; es el de la modernidad dañada por el exceso de

ruido, de canales. Alexis, el joven sicario amante del narrador, es la encarnación de esa aceleración, es el ejemplo de esa cultura que anula cualquier tipo de experiencia. Aquí el cronotopo es Medallo-Metrallo, llena de taxis estridentes, un Medellín urbano, relacionado con una ausencia de intimidad, correspondiéndose con la modernidad tardía. La referencia a Cuervo es una manera de demostrar la degradación y la contracara de la pretendida tradición lingüística, como parte de toda la tradición cultural perdida: del purismo que pretendía Colombia, o sus gramáticos, se ha desbarrancado hacia este argot incomprensible para cualquier extraño a las comunas.

Se producen, así, dos itinerarios narrativos, que, al momento de la confrontación de sus sujetos, establecen un intercambio, una transacción. De aquí surge un sujeto que resulta en una constante tensión entre dos mundos, entre dos cosmovisiones y en una reiterada lucha por no ser absorbido por aquella que rechaza y denosta. Es decir por la consecuencia de la distopía (¿o es la distopía misma?) los exetucares com uma birgost unacore tota esti

El allá que añora no puede fundirse sintéticamente en el aquí, pero, además, lo que realmente marca la diferencia es la visión del mundo del ayer que se opone a la de hoy y termina configurándose, en consecuencia, una oposición temporal también. En este sentido es que la antigua tierra de origen se nos aparece otra. Se fractura su vínculo de antaño con sus cosas y su medio y establece otro tipo de relación. El deseo que se situaba al inicio del texto en la recuperación de un orden asentado en lo temporoespacial, se convierte luego en el deseo afectivo o sexual y esto es lo que lo acerca al lugar de hoy y hace que el discurso, monológico en un principio, entre en crisis y termine siendo casi lo contrario.

En este punto es válido volver a la teoría:

[El sujeto migrante] dramatiza en y con su lenguaje y habla con espontaneidad desde varios lugares, que son los espacios de sus distintas experiencias, autorizando cada segmento del discurso en un locus diverso, con todo lo que ello significa, incluyendo la transformación de la identidad del sujeto, locus que le confiere un sentido de pertenencia y legitimidad y que le permite actuar como emisor fragmentado de un discurso disperso. [...] Casi se podría pensar, por encima del hecho de que se trata de una sola persona, en la actuación de varios hablantes mu[m] (Cornejo Polar, 1996, 843). An investigation retreated the described in

san babunuben di ebwasi manjudal abiban an abinchi 2013 sa wa Es así que le oiremos decir, primero "...me llegaban a los oídos pautadas por las infaltables delicadezas de 'malparido' e 'hijueputa' sin las cuales

Accomina como cultura de la

esta raza fina y sutil no puede abrir la boca" (92), para, finalmente, ver que integra el vocabulario sicario a su propio discurso: "Tenía que ir a esa iglesia a rogarle a Dios que todo lo sabe, que todo lo entiende, que todo lo puede, que me ayudara a matar a este hijueputa" (162).

Pero, tal como señala Raúl Bueno, no sólo el lenguaje de la cultura que lo enmarca se filtra en el sujeto migrante (2000, 10), sino también "cuerpo, actitud, acciones, lengua, creencias y costumbres" (10). Así, Fernando nos relata:

Sacó el Ángel Exterminador su espada de fuego, su "tote", su "fierro". su juguete, y de un relámpago para cada uno en la frente lo fulminó. [...] ¿Qué pasó? Preguntó el desgraciado taxista viendo el tropel que se armaba afuera [...] 'Nada —contesté— Cuatro muertos. Y apague el loro que venimos supremamente ofuscados.' Se lo dije en uno de esos tonos que he cogido que no admiten réplica, y dócil, sumiso, vil, lo apagó (78). Sus colménosores videlesses le se conidmolos Al-

di Nonliades de un eva percentale de lévenes man encontrar un flumre den-Si uno se pregunta quién es el lector interpelado en la obra, veremos que es un destinatario que el narrador preconcibe identificado en la denuncia, en el sobrevivir a la caótica realidad social finisecular. Sin embargo, en algún caso, ese sujeto interpelado también carga con la acusación del silencio, en cuanto el narrador siente que la nación se ha ido construyendo a través del consenso. Por eso en él se entabla una tensión que no logra resolver: aquella realidad social sobre la cual comienza ironizando, denunciando, condenando, y que es el motor de la escritura, termina casi absorbiéndolo en su sistema, aunque esto no signifique que la asuma sin contradicciones. La lucha entre lo que era y lo que va siendo, es constante y reiterativa, y, como dice Raúl Bueno,

[...] su experiencia, [la de migrante] entonces, se hace también cada vez más heterogénea en la medida en que absorbe los códigos y signos que le permitan ser funcional, con un mínimo posible de elaboraciones sobre su diferencialidad en la nueva cultura. Deviene así un sujeto bicultural v, casi podríamos arriesgarnos a decir bilingüe [...] Como resultado de ello sus sistemas de signos se transculturan, consciente o inconscientemente, al penetrar uno las formas del otro (2000, 10).

Fernando, entonces, se configura como un sujeto en tensión con la heterogeneidad que no tenía internalizada y que, finalmente, termina convirtiéndolo en sujeto migrante en cuanto su discurso es descentrado, proliferante y desparramado; es pues un sujeto inestable, oscilante y plural. Asume una doble pertenencia: aquí y allá, ahora y antes, pero de manera descentrada y conflictiva. et proposition al mase temposition settingo a conflict

16 to the control of the probability of the control of the

Paraiso travel: entre el sur periférico y el norte metropolitano

El hecho de que te escriba en inglés ya falsea lo que queria contarte. Mi cometido: cómo explicarte al estado se se carello que el inglés no es mi sitio dannel et al lot a della arregoriant, et soci et aunque tampoco tengo ningun otro grande, beneven nemo estado estado estado en la como estado Gustavo Pérez Firmat

Una de las consecuencias de las violencias del último cuarto del siglo XX colombiano, es el descalabro socioeconómico que repercute en las dificultades de un gran porcentaje de jóvenes para encontrar un futuro dentro del país. A esto le sumamos la implementación de políticas neoliberales que tanto desastre han hecho -y continúan haciendo - en América Latina, condenándola a una "modernidad periférica", sobre la que ya muchas páginas se han escrito guiv os réact afadoquelai oraiga pao desarrola na

Ante las escasas posibilidades frente a la privatización educativa, la poca o inexistente oferta laboral seria, entre otros factores, muchos son los que intentan la aventura de lograr el "sueño americano", para concluir, después de tremendas experiencias, que es sólo eso, un sueño.

La última novela de Jorge Franco: Paraiso travel, nos da la posibilidad de encaminar nuestra mirada hacia esta situación. Pero además, nos muestra el proceso mismo de la lucha entre olvidar-recordar, asimilarse-rechazar, en su bipolaridad discursiva. Así, retomando a García Canclini, se nos amplía el espectro con relación a las modificaciones que se producen en la cartografia simbólica colombiana, como parte de esta problemática que, en realidad, abarca a toda América Latina y al Caribe. En tal caso, es bueno citar nuevamente al crítico argentino: "Quienes dejaron sus países, y ahora extienden nuestras culturas más allá de la región, muestran el desencaje doloroso de los latinoamericanos..." (2002, 12).

Todas las citas de la novela corresponden a la edición Franco, Jorge. Paraiso travel. Colombia: Seix Barral, 2001.

En Paraiso travel, se narra esta odisea a través de Marlon como paradigma de los migrantes indocumentados recién llegados a Estados Unidos. Torres Saillant, escritor dominicano radicado en Nueva York, dice:

Sépase que la gente normalmente no abandona su tierra de manera voluntaria. Se desgaja de su cálido terruño, sus paisajes familiares, su lengua, su cultura y sus amores compelida por la urgencia material. Emigra quien no puede quedarse. Se van aquellos a quienes la economía nacional les ha cerrado las puertas. Aunque sus recursos analíticos no siempre les permitan discernir las fuerzas sociales que moldean su decisión de partir, los que se van realmente son expulsados: nuestra emigración es una expatriación (1999, 39).

Marlon se va de Medellín "porque Colombia lo va dejando a uno sin argumentos..." (Franco, 2001, 38). Sin embargo, la creciente heterogeneidad sociocultural en el territorio 'invadido' será puesta en escena por la convivencia de usurpadores y usurpados, los constantes intentos de negociación, la mirada del otro marcando las diferencias que insertan a Marlon entre los estereotipos que naturalizan al latino con cargas disfóricas.

Al igual que en Nadanostra y en La Virgen de los sicarios, en Paraiso travel se nos presenta al sujeto no después de la migración y ya instalado en su nuevo espacio, sino durante el proceso mismo, lo que nos permite vislumbrar la dinámica identitaria por la que va atravesando.

El presente de la enunciación nos muestra al migrante en la transitoriedad mental típica de la etapa inicial de la experiencia migratoria. "finalmente termina uno padeciendo la maldición del emigrante: uno no se quiere quedar pero tampoco quiere volver" (145), dice Marlon. Así, de las primeras "ganas imparables de regresar" (20) ya que el olor le "obliga a cerrar los ojos", porque "el recuerdo le gana al aroma y aparecen de pronto el olor de mi casa, el olor a patio..." (20), el personaje pasará a un resignado "Tal vez uno termina olvidándose de volver" (145).

Pero este olvido a veces se torna un intento voluntario de ruptura con el lugar originario. La ambigüedad de sus sentimientos con respecto a él lo llevan a oscilar entre la nostalgia y el rechazo, al mismo tiempo que busca autoimponerse un arraigo en el nuevo espacio: "Yo que perdí mi ruta no he podido olvidar, por mucho que lo he intentado, lo que soy y de dónde he venido, no por renegar o por vergüenza, sino para poder empezar de cero, sin remordimientos y con los pies bien puestos sobre este lado de la tierra" (21).

El migrante ha ido creando una imagen del país al que esperaba llegar, de acuerdo con sus necesidades y allí es cuando se produce el primer choque. Las expectativas han hecho de esa tierra un mundo completo en cuanto a las búsquedas personales, pero, la ilusión primera rápidamente se va desplazando hacia un sentimiento de frustración que profundiza el estar en la brecha que separa el allá del aquí: "Se van mermando las esperanzas, [...] uno comienza a ser desleal con sus sueños, se deja de llorar pero también de reír-[...]" (145)

A veces, la nostalgia de lo propio se ve calmada en el encuentro con los compatriotas. En esta novela, se enfatiza lo que Raúl Bueno llama "condición plural del sujeto migrante", en cuanto es un sujeto colectivo que "habla" como grupo. Esto se refuerza por la presencia, en el texto, del conjunto de inmigrantes colombianos. Las fiestas colectivas como para acercar la tierra, se vuelven aún más exageradas en su homenaje y en el sentimiento que despiertan, quizás como una manera de retener un tiempo y un espacio que se mezclan con el símbolo o la representación de lo que dejaron. Ya muchos se reconocen como parte de un asentamiento permanente, como una minoría dentro de la población estadounidense. Ya despliega los atributos y los colores de una diáspora, sin obviar la autocrítica:

Aquí celebramos más fiestas que allá. Y hasta más [...] los partidos de fútbol donde colombianos jugaban contra colombianos. Siempre nosotros contra nosotros mismos [...] Había fritanga, música a todo volumen, mujeres con el ombligo afuera y mocosos hablando ya en inglés pero más parecidos a los que cuidan carros en Colombia que a los niños gringos (149).

Sin embargo, ese sentimiento nacional, entra en tensión con un presente marcado por la fractura, al momento de la reflexión por las condiciones personales "La circunstancia era para sentir dolor y rabia con una **patria** que no ofrece nada que no sea sangre y muertos y un futuro de pobreza" (178). Así, el sujeto que habla subraya su índole dispersa, y, como consecuencia, surge la autoconciencia degradante. La novela está cargada de reflexiones semantizadas disfóricamente con respecto al 'ser colombiano'. Con frases como las siguientes, se ontologiza a un sujeto, se naturaliza una condición que es puramente cultural, y establece, además, una visión del mundo cerrada: "No se puede ser colombiano por fuera de Colombia" (195). "Aquí un colombiano puede conseguir mucha plata si le saca provecho a la reputación"

(207). La novela narrativiza el sentir ser colombiano como un estigma que hiere no sólo en la relación con los otros, sino con uno mismo, con la propia identidad Así este sujeto migrante, de alguna manera huye de sí mismo porque es dentro de sí mismo que se dan el rechazo y el deseo.

Otra vez; entonces, la mirada del otro en la constitución del migrante Pero la mirada de ese otro, dueño del espacio invadido, no termina en la observación de aquél como lo raro, sino que va cargado de un juicio valórico en tanto inferiorizante y lleno de sospechas. Así, el olor real, concreto, al que tantas veces refiere Marlon con respecto a sí mismo, se desdibuja o se desdobla en el olor simbólico ante lo distinto, lo desconocido, aquéllo de lo cual lo único que se sabe es que es un desplazado, un migrante, otro extraño, y en función de ello se actúa: "En una ciudad donde se ve de todo, donde la curiosidad no existe, nadie mira más que por donde van sus pasos, pero todos los que estuvieron allí nos observaron, porque tal vez muy pocos habían visto al que tuvo el privilegio de ascender de los infiernos" (54).

La tensa convivencia con la sociedad receptora, agudiza la memoria de la tierra natal, memoria que se alimenta con el resentimiento de haber sido expulsados del suelo patrio. En medio de este estar a caballo entre dos culturas, es que comienza el juego de negociaciones para la sobrevivencia. 'Necesidad' es, sin dudas, el término que el sujeto acuña con mayor frecuencia. Necesidad de fagocitarse con los nuevos espacios y culturas. Como dice Marlon, un tiempo después de llegado: "No podría decir que me fui habituando a vivir en Nueva York; me resigné, que es muy distinto, y como un parásito aprendí a habitar en sus entrañas y a comer de ellas. siempre atento para no provocar a la bestia" (146). alkineeldiä

Es claro, entonces, que en la situación de descentramiento del personaje, expuesto a una situación de desarraigo, asume los nuevos ejes culturales como necesarios recursos de vida. Todo esto, atravesado por una cultura otra que marca la ajenidad a partir del lenguaje mismo, y al que se debe lograr dominar, situación que provoca una fractura no sólo en la cotidianeidad de las prácticas sociales, sino en la identidad del sujeto que debe aprender a pensar en otro idioma. Marlon, después de un año, logra aprender inglés "a las patadas", por lo que sólo puede "relacionar este idioma con la necesidad". Esto implica que la diversidad cultural impone un limite y rompe con la fantasía de la plenitud. Si bien el personaje irá consiguiendo espacios que lo acercarán a una sensación de triunfo, esta no será nunca completa. 305-125 Neel mariante al complete ansa encorrentant

Al iniciar la novela, Marlon, todavía en Medellín, ante la duda que le provocaba el viaje, pensaba "yo soy muy de acá. Tan de acá que no me quiero ir" (12). Luego, y como ya lo señalamos, termina olvidándose de volver. Emigrar es, sin dudas, como dijo un exiliado, estar apoyado sobre dos témpanos en alta mar, sin lograr poner las dos piemas en uno solo.

A modo de conclusión so extravoras, como estas lestas acresias

De alguna manera, lo que se ha tratado de hacer con este trabajo, fue ejemplificar sintéticamente, las distintas experiencias del migrante colombiano recogidas por la literatura. Asimismo, creo que todavía no se ha logrado dar cuenta cabal, al menos en lo que se refiere a los movilizados dentro de las fronteras nacionales, de la 'cultura trashumante' que el desplazamiento les imponese sovitor sucres a procesa i ricci vistina a cari ma e con

randa aneronas para vide la drit, aliginimas per plat <u>comina labilital cial, es</u>

Tanto las víctimas del desplazamiento forzado, como las exiliadas voluntarias, aunque no por eso menos victimizadas, en el doble movimiento que implica la dinámica de la migración, desterritorialización, reterritorialización, exteriorizan su doble inscripción en mundos disímiles, uno de los cuales aparentemente ha desaparecido, para dejar lugar al discurso del presente. En cualquier caso, éste resulta dicente de la coexistencia de dos mundos antagónicos en la conformación interna de los sujetos, que la literatura deberia remarcar sin que esto se convierta en un juego pintoresco, sino descubriendo, desde lo estético, esa terrible realidad.

Bibliografía

AA.VV. Exodo, patrimonio e identidad. Bogotá: Universidad Nacional de Coadlombia, 2002, hazar ents lateration of the production consequent consequent

estuaren detalakoa kiloniariakiak elempiakuriakilea erakiakiaki propinsi kalendariakiaki karandariaki erakia e

gastla tri remerci a y zambulgia ana manjabilan a danabal nidabilan ma analo

40% (Fill Walifel Brital Arme capital), escrite aumabia

Altuna, Elena. "Territorios de la memoria. El 'sujeto migrante' en el relato de viaje colonial", en: Kipus. Revista andina de literatura, 9, 1998, 17-27.

Bueno, Raúl. "Sobre la heterogeneidad cultural y literaria de América Latina", en: Mazotti, J.A. y U.J. Zevallos Aguilar (coord.). Asedios a la heterogeneidad cultural. Libro de homenaje a Antonio Cornejo Polar. Philadelphia: Asociación Internacional de Peruanistas, 1996.

. "Heterogeneidad migrante y crisis del modelo radial de cultura", en: Moraña, Mabel (ed.). Indigenismo hacia el fin de milenio. Homenaje a Antonio Cornejo Polar. Pittsburgh: Instituto Internacional de Literatura Iberoamericana, serie Biblioteca de América, 1998, 253-268.

도 하는 것이 하는 것도 같은 것이 되었다. 그런 것이 되었다. 그런 그런 그런 그런 그런 것이 없는 것이 되었다. 그런 것이 없는 것이 없는 것이 되었다. 그런 것이 없는 것이 없는 것이 없는 것 그런 사이트 등 경기를 보는 것이 되었다. 그런 그런 것이 없는 것이 없는 것이 되었다. 그런 것이
Carta a JALLA-Cuzco: Indagaciones conceptuales sobre culti
ray literatura. Hannover: N.H., 2000. (10) syndationing fraggings
de estudios culturales", en: Schmidt-Welle, Friedhelm (ed.). Antonio Cornej Polar y los estudios latinoamericanos. Pittsburgh/Berlín: Instituto Internacional de Literatura Iberoamericana e Ibero-Amerikaniskes Institut, 2002, 173
Burgos Cantor, Roberto. Nadanostra. Lugares ajenos. Relatos del desplazamiento Medellín: Fondo Editorial Universidad Eafit, Colección Antorcha y Dag
Cardona López, José. "Literatura y narcotráfico: Laura Restrepo, Fernando Vallej Darío Jaramillo Agudelo", en: Jaramillo, María Mercedes; Betty Osorio Ángela Inés Robledo (comps.). Literatura y cultura. Narrativa colombian del siglo XX. Vol. 2. Bogotá: Ministerio de Cultura, 1996, 378-406.
Cornejo Polar, Antonio. "Condición migrante e intertextualidad multicultural; caso de Arguedas", en: <i>Revista de crítica literaria latinoamericana</i> , XXI, 4. 1994, 101-109.
. "Una heterogeneidad no dialéctica: sujeto y discursos migrante
en el Perú moderno", en: <i>Revista Iberoamericana</i> , LXII, 176-177, 1996, 83 844.
. Escribir en el aire. Lima: Editorial Horizonte, 1994
. "Problemas de la crítica, hoy", en: Texto crítico, 6: Veracru
enero-abril, 1997.
. "Ensayo sobre el sujeto y la representación en la literatura lat noamericana: algunas hipótesis", en: Hispamérica: revista de literatura hispanoamericana, 22, 66. Gaithersburg, 1993, 3-15.
Franco, Jorge. Paraiso travel. Colombia: Seix Barral, 2001.
García Canclini, Néstor. Latinoamericanos buscando lugar en este siglo. Bueno Aires: Paidos, 2002.
García Durán, Mauricio. "Los desplazados por la violencia en Colombia. Con s dolor sin rumbo", en: <i>Universitas Humanistica</i> , XXVII, 47, 1999, 15-31.
Giraldo, Luz Mary. "Escrituras del desplazamiento en la narrativa colombiana en: <i>Palimpsesto</i> , 2. Revista de la Facultad de Ciencias Humanas de la Unive sidad Nacional de Colombia, 2002, 38-43.
"Inmigrantes y desplazados en la narrativa colombiana conten poránea", en: <i>Universitas Humanística</i> , XXIX, 53, 2002.
Hall, Stuart. "Identidad cultural y diáspora", en: Von der Walde, Erna (comp. Miradas anglosajonas al debate sobre nación. Cuadernos de nación. Bogot Ministerio de Cultura, 2001.

"Pensando en la diáspora: en casa desde el extranjero", en: A.
Jáuregui y Juan Pablo Dabove (ed.). Heterotropias: narrativas de identidad y
alteridad latinoamericana. Pittsburg: Biblioteca de América, 2003.
Kusch, Rodolfo. Geocultura del hombre americano. Buenos Aires: F. García
Cambeiro, 1976, p. 25 de la
López Maguiña, Santiago. "El concepto de discurso heterogéneo en la obra de
Antonio Cornejo Polar", en: Heterogeneidad y Literatura en el Perú. Lima:
CELAP, 2003. A survival or resident particular of the control of t
Mazzotti y Zevallos (coord.). Asedios a la heterogeneidad cultural. Libro en
homenaje a Antonio Cornejo Polar. Philadelphia: Asociación Internacional
de Peruanistas, 1996.
Palermo, Zulma. "Para una descolonización del conocimiento. Cornejo Polar y
la noción de 'totalidad contradictoria'", en: Silabario, 5, 5, 2002, 35-46.
Torres-Saillant, Silvio. El retorno de las yolas. Ensayos sobre diáspora, demo-
cracia y dominicanidad. República Dominicana: Editorial Manatí, 1999.
Vallejo, Fernando. La virgen de los sicarios. Bogotá: Alfaguara, 1994.
Reduction and the second of causes and calculate to a factor of calculation of the calcul
g - Tiff (教教), UT (AB), IBA, Lineshysinsky lyff am 1981 (m.) tegesbom (m.) fe mat (a fe fe Tigo (Table)
医毛状 医动脉管的 网络克萨斯 医异物性动物 医毛皮 植造术 医动脉丛 计制度通信 医二甲基甲基酚 第二十二
or Colonia (1965), julgosia offi fishbisisti kini dobina kuma (minalisa 1966). Talahan katan menalisakan dalam menalisakan kuman kangan kenalisakan kuman kangan kuman kangan kenalisakan ken
. Transliter in a second and in the state of the second second second second second second second second second
- Half Berdheight Effect is now here against a mistre to power or in a city
artik kengantan egene barus artik banggar permental iku peluk barus da malaman. Peluk banggan da kanggan banggan banggar banggan da melanggan banggan da kenggan da melanggan banggan belangga
o de la companya de La companya de la companya del companya de la companya de la companya del companya de la companya del la companya del la companya de la
en e
Gathelia Casillian, Malaysi Andineacard intraga kaingakin Nggarang ing Kasagha Baadaari
Gentle During Machine "Los Berglacedos productividades de Enlandes Lonan
The contraction from the contraction of the contraction of the very very very lightly that the
The final professional and the first through the first through the first through the first through the first in
oper Calendra de Alberta (2). La coma de de Taladra de Labora de Calendra de Calendra de Calendra (como de Cal
of the first of the
Them the contract of the contract of the state of the sta
poetacoj, tito de terrestas diamentarios de Najaraja de 15 de 16 de 1
a Wijneed ka F. Belewart og V. no Fakegelde y Kautho belefand paritie died
วีวเรียงดูอสรีวิทธิ์เกาเรอว์ (คราวารีเก็บไว้เก็บวิทยาก เก็บวิทยาลักริกัน เกษตุดกุรติปัญห์สารก็เก็บไว้